

# Gaceta de Tenerife

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO  
NUM. 304

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 3235

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 27 de Noviembre de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

## SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

### DOÑA CARMEN BARRETO DE DELGADO

que después de recibir los Sacramentos y Bendición de su Santidad, falleció en esta Capital el 29 de Noviembre de 1918.

D. E. P.

Su viudo don Antonio Delgado y Castillo; sus hijos Manuel, Antonio, Juan, Leoncio y Carmen; hijos políticos; hermanos, nietos y demás parientes;

Suplican a las personas piadosas se sirvan encomendarla a Dios en sus oraciones y asistir a las misas que se celebrarán en sufragio de su alma el Lunes 29 del corriente en el altar mayor de la Parroquia de San Francisco de Asís de esta Capital a las 7 y media, 8, 8 y media y 9 de la mañana.

Han concedido indulgencias en la forma acostumbrada, el Excmo. e Ilmo. Señor Nuncio de su Santidad 100 días; 200 el Eminentísimo Señor Cardenal Primado de Toledo y los Excmos. Señores Arzobispos de Sevilla y Granada y 50 los Ilustrísimos Señores Obispos de Madrid, Alcalá, Sión, Segovia, Sigüenza, Ciudad Real, Astorga, Tenerife, Las Palmas, Burgo de Osma, Avila, Cuenca, Almería y Orihuela.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Noviembre de 1920.

## ELECCIONES TRASCENDENTES

### La futura mayoría parlamentaria

En la nota oficiosa de lo tratado en el Consejo de Ministros que se celebró ayer tarde, figura el siguiente acuerdo:

«En vista de las excitaciones recibidas con motivo de la coincidencia que resultaba de la elección de senadores con la celebración de las fiestas de Navidad, en el caso de mantenerse las fechas primeramente pensadas por el Gobierno, se acordó fijar para la elección de diputados el día 19 de Diciembre, y la de senadores el día 2 de Enero, reuniéndose las Cámaras el día 4, y publicándose la convocatoria con la anticipación que exige la ley.»

Esta proximidad de las elecciones generales deben aprovecharla los ciudadanos españoles para desoir los requerimientos del partidismo que solo se inspira en móviles del más egoísta interés particular, en esta hora decisiva para la salvación y el desenvolvimiento progresivo de España.

Bien disueltas fueron las anteriores Cortes, y no menos cierto constituye para la Corona el haber otorgado al actual jefe del Gobierno—jefe, también, del partido liberal-conservador—la máxima prueba de confianza de convocar a dirigir las elecciones que han de dar vida legal al futuro Parlamento. Con el anterior, tan heterogéneamente constituido, ningún Gobierno podía entregarse, con las necesarias garantías de éxito, a una intensa labor legislativa, puesto que siempre estaría a merced de los inquietos y múltiples grupos de la oposición.

No habiéndose podido llegar a una perfecta unión de todas las fuerzas de matiz conservador, que eran las que integraban la mayoría de la Cámara popular, se impuso el prescindir de un Parlamento que solo estaba capacitado para seguir consumiendo en la esterilidad a cuantos Gobiernos lo quisieran utilizar en la obra seria e inaplazable que reclaman los graves problemas planteados actualmente en nuestra patria. ¡Para ensayo de Cortes sin mayorías homogéneas, ya eran bastantes con las que han funcionado desde 1918 a la fecha, y que tan perturbadoras y tan estériles fueron para el normal y patriótico funcionamiento del régimen parlamentario!

De que por ese camino de los menudos escarceos políticos iba España a una catástrofe segura, se ha dado a tiempo cuenta el país, de lo que es una elocuente y consoladora prueba las simpatías y el entusiasta apoyo con que en la mayoría de los distritos son acogidos los candidatos que se presentan a la lucha electoral con el carácter de ministeriales. Es decir, que el cuerpo electoral se apresta en España a realizar un acto de hermosa y consciente ciudadanía, otorgando sus sufragios, con preferencia a otros aspirantes a la investidura parlamentaria, a los candidatos que están identificados con el Gobierno del señor Dato; a los que, con toda lealtad, se presentan como adictos a la política del actual Gobierno.

Tenemos los mayores respetos para las personas y para las ideas de los candidatos de las distintas fracciones políticas, porque a todos los queremos suponer inspirados en el deseo de servir los intereses de la nación. Pero sinceramente creemos, que las conveniencias de España reclaman hoy un Parlamento con mayoría homogénea y disciplinada, que sirva de eficaz colaborador en la obra de los gobernantes, en vez de convertirse en un constante obstáculo de todo lo que no represente subalternas politiquerías.

Los momentos presentes—de tan hondas perturbaciones políticas y sociales en todo el mundo—no son tampoco en nuestro país los más a propósito para que en las Cortes se entretengan los profesionales de la política en el bonito y ya descreditadísimo juego de ver la manera de provocar una crisis, cada cuatro días, en el seno del Gobierno que ocupe el banco azul. Esos tiempos de mezquindades políticas han pasado ya en todas partes, y los políticos que traten de resucitarlos en nuestro país van a un irremediable y estrepitoso fracaso. Los de ahora son tiempos de buscar soluciones de equidad y de justicia, dentro de los cauces legales, a los graves problemas planteados por la post-guerra.

Las inquietudes y las indisciplinas que en el campo social se observan hoy en España, requieren por parte del Poder público una asidua y celosa actuación gubernante, que venga a ser como la terapéutica decisiva y salvadora que urgente-

mente precisan las dolencias del organismo nacional, cada día en trance más grave.

No es posible que por más tiempo continúe la vida española aislada y combatida por los vientos destructores de esa anarquía mansa que amenaza agostar todas las fuentes de riqueza del país. El problema social, el problema de las necesidades y aspiraciones del proletariado, hay que resolverlo con justicia, con amor, con espíritu de caridad cristiana, pero, a la vez, con aquella energía que imponga por igual a todos los españoles el indispensable acatamiento a la ley.

Y como esto es lo que se propone llevar a cabo el actual Gobierno, para conseguir su patriótico empeño necesita estar asistido lealmente, disciplinadamente, entusiásticamente por una mayoría parlamentaria que sirva de dique a los apasionamientos y a las intrigas del mundo político. Esa mayoría es la que, seguramente, ha de traer a las futuras Cortes el Gobierno, pues la nota que se destaca en los trabajos electorales que se están haciendo en la actualidad en toda España es la de una preferencia por los candidatos de significación ministerial.

Para que formen parte de una mayoría que está llamada a realizar una trascendental labor legislativa, en consonancia con lo que hoy demanda el supremo interés de España, es de esperar y de desear que Tenerife no vacile en otorgar sus sufragios a las prestigiosas personalidades que van a la lucha electoral con el carácter de candidatos adictos al Gobierno.

Adolfo Fables Mora  
Madrid, 17 Noviembre, 1920.

## LA SUPUESTA RENUNCIA

### Una carta de don Jaime

Desde hace algunos días se viene hablando con insistencia de la actitud de don Jaime de Borbón a quien se suponía en disposición de renunciar a sus pretensiones al Trono de España.

Recientemente el señor Melgar ha desmentido desde París semejante rumor.

Para dejar las cosas en su lugar creemos lo más acertado reproducir la siguiente carta circular:

«Constante y hondamente preocupado ante las críticas circunstanciales que hacen peligrar la existencia de nuestra amada España y obligado por mi promesa de ampliar y completar la declaración hecha en la Junta de Biarritz, desearía merecer de tu lealtad y servicios a la causa que personifica el sacrificio generoso de acudir a la reunión que he decidido celebrar en Lourdes a los pies y bajo la imagen de la Santísima Virgen, el día 8 de Diciembre.

En la nueva reunión me prometo escuchar las concretas y definitivas impresiones de los concurrentes y comunicarme mis decididos propósitos respecto al porvenir, a fin de continuar con el auxilio del cielo, a la más íntima y penetrante de todos la gloriosa historia de abnegación patriótica que siempre distingue a la comunión católico-monárquica, y ob tener la victoria deseada.

Confo en que, siéndote posible, no me faltará tu presencia y concurso a la obra general, y por ello te anticipo mi gratitud.

Dios te guarde como de corazón lo desea tu afectísimo Jaime.»

Se vende una finca de cabida 18 fanegas radiantes en el término Municipal del Rosario, pago de la Esperanza, donde llaman las Cañadas. Informarán Notario Goba, Plaza de la Catedral núm. 6, Laguna.

## Regreso del señor Obispo

A bordo del correo interinsular «La Palma», regresó en la mañana de ayer, de Santa Cruz de la Palma, el Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, Dr. D. Gabriel Llompert.

Su Ilustrísima viene satisfechísimo de las muestras de fidelidad y respeto y de los múltiples agasajos de que ha sido objeto por los habitantes de la Palma, durante su santa visita pastoral girada a dicha isla.

Esta terminó el día 21 con la visita hecha a la Parroquia de Nuestra Señora de las Nieves. Por la tarde regresó el señor Obispo a Santa Cruz de la Palma, acompañado de una regular concurrencia de fieles y de varios Sacerdotes de la Misión y Párrocos de los pueblos.

Al desembarcar el trineo en que el Prelado veía en el camino que conduce a Miraflores, se oyó la voz de firme dada por el oficial Sr. Cabezas que mandaba los tres grupos de tropa de «Los Exploradores de la Palma» que allí habían ido para acompañar a su Ilustrísima.

Entonces el Rdo. Prelado se puso en pie y les echó la bendición, continuando su marcha la comitiva, que se fué engrosando con las niñas y niños de las escuelas y colegios que habían salido a recibirle y numerosos fieles.

Al llegar su Ilustrísima a la Plaza de la Encarnación fué recibido y saludado por las Autoridades de todos los órdenes y un numeroso público y al pasar junto al Paseo de Alfonso XIII la Charanga de Cazadores ejecuta una marcha.

Cuando la numerosísima comitiva entró por la calle de Santiago constituía una imponentísima manifestación de regocijo; oyéndose continuos vivas al Sr. Obispo y los cánticos que los niños entonaban.

Al penetrar en la Parroquia del Salvador, su Ilustrísima dirigió la palabra a la concurrencia, agradeciendo el recibimiento y exhortándole a que prosigan en la fe católica.

También dijo a los fieles que traía un abrazo de su excelsa Patrona la milagrosa Imagen de Nuestra Señora de las Nieves; para lo cual había dejado su visita a aquel Templo como término de la misma.

El día 25 tuvo lugar en la Plaza de Santo Domingo el acto de la bendición por el Excmo. e Ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis, de la Bandera que para la tropa de Exploradores de esta misma población han bordado espontáneamente varias señoras.

Los exploradores presta con el juramento de promesa de fidelidad a la mencionada Bandera, y acto seguido ejecutaron varios movimientos tácticos y gimnásticos y el desfile ante las Autoridades.

A dicho acto concurrió la Charanga del 20 de Cazadores que guarnece esta Isla.

Tan pronto desembarcó en esta Capital, el señor Obispo marchó en un automóvil para la Laguna, acompañado de los Reverendos Padres que fueron con su Ilustrísima a la Palma y del Provisor de la Diócesis D. Jaime Homar.

Reciba el Sr. Llompert nuestro respetuoso saludo.

## EL FRACASO SOCIALISTA EN ITALIA

Las elecciones municipales han confirmado el éxito de la campaña ant-socialista.

Se han recibido ya los datos totales de las elecciones en toda Italia. En todas las grandes ciudades, y desde luego en las pequeñas, el fracaso ha sido enorme.

Confablan los socialistas en Génova, Nápoles, Bari y Palermo y en ellas han tenido los antisocialistas una gran mayoría.

Florenza es considerada inundada de socialismo. En la última elección legislativa sacó una enorme mayoría. En estas elecciones su derrota ha sido completa, perdiendo la mayoría del Ayuntamiento.

La decepción socialista ha sido sobre todo en Turin. Se le consideraba la ciudadela del maximalismo revolucionario desde hace varios años. Muchos electores que siempre se abstenían de votar han acudido a las urnas. El resultado ha sido que la mayoría del Ayuntamiento lo han ganado los antisocialistas.

La única victoria socialista ha sido en Milán, pero cuando las elecciones legislativas sacó Turati casi el doble de votos. Ahora, de 14.000 votantes, la mayoría socialista ha sido de 500, siendo de lamentar que por haberse empezado tarde la propaganda antisocialista no se ha llegado a la votación que se podía, pues las obstrucciones han sido muchas, mientras que se calcula que los socialistas han dado el máximo de votos.

## POETAS CUBANOS

### LA COSTURERA

La pálida modistilla, sentada frente a su máquina, cosiendo el blanco traje para las nupcias cercanas.

El galán será aquel mozo que, mintiendo que la amaba, vino a decir tiernas cosas delante de su ventana.

Y la novia será una moza gentil y gallarda, menos oscura que ella, menos triste y menos pálida.

Mientras el último rayo del crepúsculo la baña, a compás del pensamiento hace girar a su máquina.

Recuerda el idilio roto, evoca noches lejanas de música y cuchicheo, de pasión y serenata.

Y de sus oscuros ojos resbala una gota clara al sitio donde una perla ha de prender la muchacha.

Y, sin saber lo que hace, convulsa, aturdida, pálida, en vez de coser la perla, se pone a coser la lágrima...

Gustavo Sánchez GALARRAGA

## BAJA DE PRECIOS

El descenso en los precios de varias primeras materias de las de mayor consumo, anunciado hace ya muchos meses y sometido desde entonces a diversas oscilaciones, se ha confirmado y acentuado en las últimas semanas. Mejor que todos los testimonios, aduzcamos cifras, tomando los precios de algunos mercados principales en marzo y noviembre de este año:

Algodón en bruto	15 marzo	15 nov.
------------------	----------	---------

Le Havre (50 kgs.)	Fr. 790 488
New York (lib. ingl.)	Cts. 40 19
Liverpool (45 kgs.)	Sh. 80 30 75

Lanas	
-------	--

Le Havre (100 kgs.)	Fr. 1380 920
---------------------	--------------

Sedas	
-------	--

Lyon (fardo)	440 225
Italia (idem)	440 230

Cuerpos sin curtir	
--------------------	--

París. Buey (50 kgs.)	Fr. 346 156
Vaca (idem)	350 151
Cordero (uno)	31 14
Caballo (id.)	145 67

Creemos innecesario prolongar la lista, que llenaría más de una columna si hubiese de contener todos los artículos en que la baja de precio es de alguna importancia.

Es un hecho que los principales mercados de primeras materias y de productos industriales, como los tejidos, calzados, artículos metalúrgicos, etcétera, tienden a la baja progresiva, salvadas las pequeñas oscilaciones momentáneas, que no alteran en conjunto el movimiento descendente. Es también un hecho que el público, en España por lo menos, no ha empezado aún a advertir los efectos de esta baja persistente.

El porqué de este último hecho sería muy complejo analizarlo. Lo que salta a la vista es la oportunidad y la necesidad imperiosa de que el Gobierno aproveche esta corriente de baja para resolver el problema angustioso de la carestía general de la vida. Im porta ello mucho más que todos los problemas de encasillado y todos los cabildos políticos; porque si algo hay que pueda provocar una revolución, ese algo será el encarecimiento abusivo de los precios, los de las subsistencias en primer término. Eso es, más que nada, lo que indigna a las masas y las predispone al levantamiento tumultuoso. Así lo advierte, refiriéndolo a Francia periódico tan templado y conservador como «L'Echo de París».

Si se deja pasar esta oportunidad de poner fin a los abusos del mercantilismo en todos sus grados, los remedios hoy posibles podrán ser mañana tardíos e insuficientes.

## Delineantes de Obras Públicas

Próximas oposiciones

Sueldo de ingreso 4000 pesetas

Preparación completa por personal competente

Plaza de la Constitución núm. 3

Honorarios 60 pesetas mensuales

## Junta de Reformas Sociales

### La sesión de ayer

Bajo la presidencia del Alcalde señor Vandewalle, se reunió ayer tarde la Junta local de Reformas Sociales.

Asistieron los vocales patronos, señores González, García Dorta, Batista Fuentes, Arnav, y Medina; y los vocales obreros, señores García, Padrón, Gil, Alemán, y Hernández.

También concurrió el Inspector del Trabajo, don Francisco Clavijo.

Llega el acta de la sesión anterior, el Sr. Clavijo impugnó la protesta hecha en ella por el señor Marichal, fundada en que su nombramiento para Inspector del Trabajo era incompatible con el cargo militar que desempeñaba.

Manifestó el Sr. Clavijo que precisamente sucedía todo lo contrario, ya que el Gobierno tuvo en cuenta su cargo de Capitán de los talleres del Parque de Artillería, cuyo título la capacitaba para el indicado destino.

Terminó expresando que sólo des conociendo el Reglamento de Inspectores del Trabajo es como se ha podido hacer tales erróneas manifestaciones.

A continuación se dió cuenta de un oficio de la Federación Obrera trasladando un acuerdo de la asamblea general, por el que se protesta de la Junta de Reformas Sociales, considerándola inepta para el desempeño de su cometido.

A propuesta del señor presidente se acuerda que dicho oficio pase al señor Gobernador civil, para que se exija el tanto de culpa a los responsables del desacato que, a juicio de aquella autoridad local, entraña el contenido del aludido oficio.

### Albañiles y panaderos

La Junta queda enterada de la carta de los patronos de obras, diciendo que por ahora no pueden acceder al aumento de jornal pedido por el gremio de albañiles.

También queda enterada de la carta de varios dueños de tabaños, en la que se comunica que, dada la actitud del gremio de obreros panaderos, han acordado dar por terminada, en el plazo de cinco días, la elaboración de pan en sus respectivas fábricas.

### La huelga de tabaqueros

Seguidamente se da cuenta de un oficio de la Federación Obrera trasladando los acuerdos tomados por la misma, en asamblea general celebrada anteanoche, referentes a la huelga que actualmente sostiene el gremio de tabaqueros.

Dichos acuerdos son los siguientes:

1.º Que para levantar el «boicot» a las Fábricas de los señores don Manuel Morales Clavijo y don Manuel López se precisa conocer la conducta por ellos observada con sus operarios.

2.º Que el jornal que los operarios perciban como aumento en la primera semana, han de seguir cobrándolo en lo sucesivo.

3.º Que los gastos ocasionados por el «boicot» sean de cuenta de los fabricantes.

Los fabricantes de tabacos, por su parte, conociendo el escrito de la Federación Obrera, dirigido al Sr. Alcalde, y lamentando tener que retirar la proposición que el jueves presentaron a la autoridad local, concretan su resolución en la siguiente forma:

«Abrir todas las fábricas el lunes próximo para que los operarios que quieran vayan a trabajar, sin condiciones de ninguna clase, pero haciendo constar que no tomarán represalias de ninguna clase con los operarios, pagándoles los jornales y precios de elaboración establecidos antes de la huelga.»

## Ecos de Sociedad

### Viajeros

Ha llegado a la Palma el abogado del Consejo de Estado y notable publicista doctor don Pedro Pérez Díaz, el cual se propone presentar su candidatura por aquella isla, en las elecciones para Diputados a Cortes.

Para Funchal (Madeira) se embarcó anoche nuestro joven amigo don José Camacho y Silva.

### Regreso

Ha regresado de la Palma el ingeniero Jefe de Obras Públicas D. Pedro Mattos.

## VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable.

Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pídanse botas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espino, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

## GACETILLAS

Reunidos ayer en el Ayuntamiento los miembros que componen la Junta directiva de la Asociación de empleados municipales de esta Capital procedieron a distribuirse entre sí los cargos de la Junta, de conformidad con los preceptos reglamentarios.

Dicha Junta ha quedado, pues, constituida de la siguiente forma:

Presidente, don Angel Croca.  
Vicepresidente, D. Carlos Schwartz Contador, don Ricardo González Medina.

Secretario, don Antonio García Plata.  
Vicesecretario, don Pedro Díaz Plata.

Vocales, don José Ruiz de Salas y don Enrique Ruiz.

Para el próximo lunes está convocada en el Ayuntamiento, la Junta local de 1.ª Enseñanza.

Ha tomado posesión del cargo de Conserje de la Escuela Normal de Maestras de la Laguna, para el que fué nombrada por el Ministerio de Instrucción Pública, la señorita Concepción González Falcón.

En el kilómetro 28 de la carretera general del Norte de la isla, ocurrió en la tarde del pasado día 23, un choque entre el automóvil núm. 593, que guiaba Jacinto Martín Sánchez, vecino de Güímar, y la motocicleta núm. 465, que iba dirigida por su dueño Mr. Na son Sanler Bron, súbdito inglés.

Este sufrió en el choque una herida en la región orbital derecha, calificada de leve por el médico de Tacoronte, don Ernesto Castro, que se pernoctó en el lugar del suceso.

Los vehículos resultaron también con averías.

El Juzgado de instrucción correspondiente, instruye la oportuna sumaria.

Un nuevo depósito de carbones para suministro de los vapores se va a establecer en Las Palmas.

La nueva Compañía carbonera tendrá la siguiente razón social: «Canary Islands Coal and Oil Depots Ltd.» y sus almacenes serán los recientemente construidos por don Miguel Curbelo en la calle Albareda del Puerto, junto a los de Woermann Line.

Esta nueva compañía está formada por capitales españoles e ingleses.

Viene a ser una sucursal de la Compañía General de Carbones de Bilbao, Cádiz y otros puertos españoles.

Ya se encuentra en Las Palmas el que ha de ser gerente de dicha Compañía, Mr. Davis.

En Junta general celebrada por la V. R. y P. Esclavitud del Santísimo Cristo de la Laguna fueron nombrados para los cargos de Mayordomo y Maestro de Ceremonia, vacantes por renuncia de los señores que los desempeñaban, los señores D. Antonio Acosta y Vera y don Angel Núñez, respectivamente.

Debidamente autorizado por el señor Delegado del Gobierno de Las Palmas, después del certificado del Arquitecto Municipal, que inspeccionó y probó con sacos de arena, todas las gradas y palcos de la plaza, se verificará la primera corrida en aquella población el domingo 28 a las 5 en punto y las otras dos en los días 5 y 8 del próximo Diciembre, por Charlot y su cuadrilla.

## Parque Recreativo

En la sección popular se exhibirán esta noche los episodios 3 y 4 (cuatro partes) de la extraordinaria película «El fantasma gris».

Para la de las nueve y media se anuncia un nuevo y atrayente programa por Los Rags y dos películas de interesante argumento.

## Notas marítimas

### Vapor correo interinsular

De Valverde, San Sebastián de la Gomera y Santa Cruz de la Palma, llegó ayer por la mañana el vapor correo «La Palma», con 65 pasajeros para esta Capital y 3 en tránsito.

Este buque permanecerá aquí hasta el próximo día 29 en que saldrá para Las Palmas, Pto. de Cabras y Arrecife.

### El «Joselito»

Este pallebot, de la matrícula de Sevilla, fundó también ayer por la mañana, procedente de Ayamonte (Huelva) con un cargamento de guanos para esta plaza.

# El pedestal de la belleza

es la Ovomaltina.

Las mujeres delgadas, las decoloridas y anémicas, y en general las que quieren ser lo que es una mujer hermosa, tienen la base para serlo tomando la

## OVOMALTINA

Producto suizo a base de Malta Diastasada Dr. Wander, Lecitina y Leche de los Alpes.

# NUESTRA INFORMACION

## De la Agencia Prensa Asociada

### Extranjero

#### Los inventos. — Oficinas en Bruselas

París.—En el ministerio del Comercio se ha firmado por representantes de las potencias aliadas un convenio creando en Bruselas una oficina central de inventos.

Esa oficina tendrá por objeto centralizar todas las cuestiones relacionadas con inventos y patentes, desde el punto de vista legal y técnico, y llevar un registro internacional de demandas de patentes.

Se trata de crear una patente única y valedera en todos los países adheridos a esa oficina, con lo cual lograrán los inventores grandes ventajas y hallarán garantías imparciales y competentes acerca de la novedad y valor de sus inventos.

#### Los muertos de la guerra

Lisboa.—La Cámara de los Diputados ha aprobado un proyecto de ley del presidente del Consejo, señor Garujo, autorizando al Gobierno a obtener un crédito de 5.000 escudos para trasladar al panteón de los Jerónimos los cadáveres de dos soldados desconocidos muertos en los campos de batalla de África y de Francia.

#### Gran programa naval

París.—El «ECHO de París» publica un telegrama de los Estados Unidos diciendo que se ha preparado un programa naval, que comprende la construcción de 10 superdreadnoughts y seis cruceros de combate en tres años.

Se han proyectado dos tipos nuevos, llamados auxiliares, que en el proyecto oficial llevan el nombre de cazatorpederos de combate.

Cada división de cazatorpederos llevará un buque de éstos, que harán un papel parecido al de los cruceros de combate.

#### Para iluminar el espacio

Poldhu.—El Ministerio aéreo británico está negociando con las Compañías de servicio aéreo la instalación de iluminación sistemática de la ruta Londres París.

El transporte de mercancías durante la noche armonizará con el movimiento comercial de ambas capitales.

#### El arte español

Nauen.—La Prensa de Berlín publica artículos pidiendo que la Exposición de cuadros españoles que se está celebrando en Londres sea trasladada a Berlín o a un lugar de Polonia antes de que esas obras sean devueltas a España.

Creer que sería un medio muy eficaz para apreciar en Alemania el espíritu español, su arte y sus artistas.

### PENINSULA

#### Consecuencias de una protesta

Madrid, 26 19

Los funcionarios de Hacienda no serán mejorados en sus sueldos, antes al contrario, se trata de castigar a los que en los recientes actos de protesta se significaron al pretender que se les aumentara el sueldo.

Asegúrese que con el objeto de aliviarlos en su situación, se concederán gratificaciones a los empleados más necesitados de las mismas.

#### Firma de Guerra

Se ha decretado el cese del mando de General de Infantería del señor López Ochoa, y se nombra para sustituirle al señor Rodríguez Casañanant.

#### De Marruecos

Nuestro alto Comisario en Marruecos participa que el servicio avanzado de Xexauen sostuvo un tiroteo con el enemigo, resultando herido de gravedad el soldado de Cazadores de Madrid, Enrique Gutiérrez.

—El Comandante de Larache comunica que el día 23 fué agredido el servicio de protección de la avanzada a la posición de Kesil, y la avanzada, resultando herido de gravedad el soldado del batallón de Chiclana, Santiago Zúñiga, el que falleció poco después.

#### Dato en Palacio

El Sr. Dato acudió hoy a Palacio a despachar con el Rey poco después de las 11.

Hasta la 1 y 45 aún no había salido.

## NOTICIAS

**ADVERTENCIA:** Se recibe mensualmente del extranjero gran surtido de calzado de todas clases, y materiales color y negro, gamuzas blancas, suelas de goma superior calidad, y clase especial para tenis para señora y caballero; todo expresamente para el calzado a medida hecho en el gran taller de La Bota de París.

Quien desee calzar con gusto y elegancia pase antes por esta importante casa, que encontrará donde elegir en los modelos importados, como en los confeccionados en los talleres de la casa.

Joaquín Cola Sabater, Santa Cruz de Tenerife San Francisco 12 (frente a la iglesia.)

□□

**Digestivos BYLA.** El más racional y poderoso de los digestivos de venta en Droguerías y Farmacias.

□□

El niño Manuel vino al mundo con estigmas hereditarios; débil, desnutrido, vive con vilipendio y crece a fuerza de cuidados, artificialmente, salva los peligros de primera infancia y llega a la segunda en malísimas condiciones. Sus huesos no tienen condiciones de vida y una causa fortuita, caída, golpe, los uicera, sobreviene la crisis o sea la tuberculosis; terrible plaga de la humanidad, que busca una víctima osea más entre los seres debilitados y sin resistencia orgánica. Unos frascos de Hipofosfitos Salud, entonces la sangre, nervios y huesos, dan vigor a todo el organismo y apartan el espectro de la tuberculosis de los huesos, que por su frecuencia es peligro formidable para los infantes y adolescentes. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 30 años de crecientes éxitos. Recházese el frasco que en su etiqueta exterior no se lea con tinta roja Hipofosfitos Salud, pues con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

□□

Contra debilidad, consunción, anemia. El verdadero SUERO VITAL del Dr. S. Pages Maruny.

## DE MUSICA

### BANDA MILITAR

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda en el día de mañana de 11 a 1 en la Plaza del Príncipe.

#### Primera parte

«Gerona», pasodoble; Lope «Juegos malabares». 1.º Canción del pajarito; 2.º Danza mora; Vives. «La Viejecita», Selección; Cabaletto. «Coppelia», Fantasia; Delibes.

#### Segunda parte

«Bebé», Polka (a petición); Lope. «La alegría de la huerta», Fantasia; Chueca. «Icód», pasodoble (a petición); Martín Domingo.

### BANDA DEL HOSPICIO

Programa de las obras musicales que ejecutará mañana de 4 y media a 6 y media, de la tarde en la Plaza de San Telmo.

#### Primera parte

«El nuevo Alcalde», Paso doble; (1.ª vez) D. N. «Sublime Cor», Vale; (estreno) P. Giamini. «El Caimito», Danzón Cubano; (a petición); A. N. Allariz.

#### Segunda parte

«En el Columpio», Polka humorística, R. Soutullo. «Un recuerdo», Jota; C. Villalonga. «Marufla», paso doble; (1.ª vez), I. Erviti.

## CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodríguez

Ex-ayudante de las Clínicas de Niños de Doctor Fernández-Luegas. Ex-interno por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincia de Madrid.

Ex-interno de las Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid. Medicina y Cirujía general.

Cura radical de hernias, apendicitis. Operaciones del estómago, intestinos, tumores de matriz, quistes del ovario, etc. etc. Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo.

Neo Salvarsan legítimo, 606 alemán. Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5. Visitas a domicilio. Asistencia a partos. Plaza de Santo Domingo núm. 11. Teléfono 293.

## VEASE

el colosal surtido de corsets y fajas corset de gran moda que acaba de poner a la venta la «Corsetería F. Prats», Imeldo Seris 41 (A). Precios más baratos que antes de la guerra.

## La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 67. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma avisando solo por teléfono.

Vacuna Anti-Alfa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades pretuberculosas. Éxitos demostrados.

Automóviles Lombet. Teléfono número 109.

En el Taller de modas de Dolores Benítez se plisan toda clase de tela.

Alfonso XIII, 91.

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 65 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

Se vende una máquina YOST de escritura visible y en muy buen estado. Razón: Sta. Rita 44 (alto).

COCINERA, se necesita una. San Francisco número 4, darán razón.

Abrigos para señora y niña ha recibido los últimos modelos la Camisería New England, Plaza de la Constitución núm. 3.

En La Laguna se alquila una casa con huerta o sin ella. Darán razón en Sta. Cruz, calle de Alfonso XIII, número 34 (moderno).

## Preparación para telefonistas

MARINA 71.

Se desea alquilar una casa habitación de planta alta o baja y en cualquier sitio de esta Capital. Informarán: Imeldo Seris 20.

## Para la estación de invierno

Géneros de fabricación inglesa

E. tumbres y Casimires de lana para caballeros. Tejidos de lana, de algodón y de mezcla para señoras.

— Precios muy baratos —

ALMACEN.—ANDRÉS LLOMBE

## OPTICO

ALFONSO XIII NUM. 9

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales «Lumier, el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los señores R. Daunoy; Charles Abadie y Regne de París.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar a su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro; celuloide y níquel de todas formas y tamaños. Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

## FABRICA DE GAS

Ck americano, a domicilio 12'50 en fábrica 12 00 español escogido domicilio 9'50 en fábrica 9'00

DEL CABILDO

## Sorteo de obligaciones

Por acuerdo de la Comisión permanente del Excelentísimo Cabildo Insular, se efectuará el día 23 de Diciembre próximo, y hora de las catorce, ante Notario, y en el Salón de actos de la Excm. Corporación, el sorteo de 100 obligaciones del Empréstito que dicho Cuerpo insular tiene en circulación, cuya amortización proceda hacer en la segunda quincena del citado mes.

Al propio tiempo se pone en conocimiento de los tenedores de obligaciones de la expresada operación de crédito que el aumento de 40 a 100 títulos a amortizar en dicho sorteo se hace en virtud de acuerdo del Excelentísimo Cabildo de 22 de Octubre próximo pasado, y de la Comisión Permanente de 4 del corriente, adoptados fundándose en lo dispuesto en la Base 24 del pliego de condiciones.

Todo lo que se hace público para general conocimiento.

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Noviembre de 1920.—El Secretario, A. Lara y Zárate.—V.º B.º.—El Presidente, Salazar.

## Carbón mineral de Asturias

Se vende un cargamento de 2.770 toneladas, junto o en partidas sueltas, llegado en el vapor «España 3», pro pio para fábricas de electricidad y vapores. Puede verse.

BRIQUETAS. Hay una muestra. CARLOS MORENO.—Hotel Orotava. — Santa Cruz de Tenerife —

## AGRICULTORES

Por vapor «Atlante», se termina recibir de Sevilla una gran partida de SUPERFOSFATE DE CAL MINERAL SOLUBLE, de 18/20 por ciento de riqueza garantizada, en ácido fosforico.

También recientemente se ha recibido, sulfato de amoníaco INGLÉS, nitrato de sosa y Potasa, superfosfatos de hueso, sangre seca molida, y sulfato de potasa.

Procedente de Alicante, esperamos una buena partida de lentejas pardas, la mejor semilla para sembrar hierba, por admitir tres y cuatro cortes aun en terrenos secos y malos.

Dámaso García López — Alfonso XIII — 37.

**Cadbury's**  
Chocolates  
Bombones Cacaos  
Variado y selecto surtido.  
**Droguería Espinosa**  
Plaza de la Constitución

**Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa**  
Calle de Viera y Clavijo, número 52. — Teléfono, 491.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, flaviánica, gradicador alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorada con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicios completa de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocinas dietéticas.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas. Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Para comprar con toda confianza  
**Automóviles -- Autocamiones -- Tractores**  
VENTA CONTADO Y PLAZO  
DIRIGIRSE A  
**LA FRANCO-IBERICA, S.A.**  
Oficinas: Rambla de Cataluña, 61 y Aragón, 262  
Garage: Entenza, 90 y 92. Barcelona.  
Stock de neumáticos NACIONAL

**Azúcar blanco al detalle**  
A pesetas 2'90 el kilogramo  
DE VENTA

**Almacén de Manuel F. Feria**  
Valentin Sanz, 1 y 3

**Colegio de San Ildefonso**  
(San Vicente Ferrer 63 y 65)  
A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegial de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

**Academia de Mecanografía**  
(Única en Tenerife, dirigida por profesores titulados  
Emma Zrujillo  
19, SANTA ROSALIA, 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido en la escritura al tacto. Con tres meses de práctica, puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan sin que esto le produzca cansancio alguno.

Clases diarias, alternas y a domicilio. — Se hacen trabajos de Mecanografía. — Santa Rosalía, 19. — Santa Cruz de Tenerife. — Teléfono 491.

**DE INTERÉS**  
Después de muchos esfuerzos se ha conseguido traer a estos mercados, la maravillosa patente Rey de todos los específicos para el cabello, El PETROLEO HAHN.

Por demás está, toda propaganda por el mismo, pues además de ser una loción antiséptica, fortificante y regeneradora del cabello, posee un delicado perfume, prueba de ello que ha sido premiado en todas las exposiciones con diploma de honor y medalla de oro, siendo preferido en todos los países del Mundo.

De venta en todas las principales droguerías, farmacias y perfumerías.

Representante y depositario para las Islas Canarias, Enrique Ferrer González.

**«CEREUMIL» Fernández**  
Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes. Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales.

Fernández & Canivell y C.ª - Montilla

**Luis Fraga García**  
Médico - Cirujano  
Medicina interna. — Enfermedades de la piel, sifilíticas y oncosas  
Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Tratamientos a horas convenientes. San Juan Bautista, 17. Teléfono, 544.

**Abonos químicos**  
Sulfato de amoníaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos.  
Precios muy reducidos.  
De venta. Almacenes de Andrés Lombet.

**Plisado económico**  
En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara. Se admiten encargos en San Francisco 40.



**HOC**  
Cerveza de Dinamarca, marca 'HOC'  
Cerveza danesa conocida aquí en las Islas como la mejor del mundo!!!  
Ya otras veces se ha ofrecido en los primeros establecimientos, hoteles y cafés.

Representante: H. P. Olsen, Calle de Jesús Nazareno, 5. — Teléfono 315.

**Recaudación de la Hacienda**  
ZONA DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Transcurrido el primer período de cobranza voluntaria, de las Contribuciones e Impuestos a recaudar en el actual trimestre, se advierte a los Contribuyentes que no hubieren satisfecho sus cuotas, la facultad que tienen de poder verificar el pago, sin recargo alguno, desde el día de la fecha, hasta el 30 inclusive del presente mes, en el local de esta Oficina, calle de Valentin Sanz, número 43, y horas de las 10 a las 16.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Noviembre de 1920.

Domingo de la Rosa.

**Abonos químicos**  
Sulfato de amoníaco. Sulfato de potasa. Nitrato de sosa. Superfosfato de cal y de hueso. Sulfato de hierro. Abonos orgánicos. Abonos compuestos.  
Precios muy reducidos.  
De venta. Almacenes de Andrés Lombet.

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara. Se admiten encargos en San Francisco 40.